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本报见习记者 郭立伟

干部：
都是济南的名片
每天都应该自省

“听完讲话后我浑身打了
一个激灵”，济南市一位副局长
告诉齐鲁晚报记者，“我们一
直以省会城市自居，济南真
的 在 全 省 发 挥 中 心 作 用 了
吗？无论是境界还是眼界，都
需要打开。”该副局长表示，
济南的每一名干部，都是济
南的一张名片，每天都应该
自省，我们究竟为济南的发展
贡献了多少力量？有没有拖城

市发展的后腿？表态重要，但不
能只做表面文章，如何去做更
重要。

济南一位基层街道办主任
认为，虽然街道办没有太多实
权，但“自以为是”的情况也有
不少。“这就像一剂清醒药。有
的时候基层调查研究不明显，
靠想当然来进行拍脑袋决策的
不是没有，即使没有触犯相关
的法律法规，这也不是真正为
老百姓服务。”很多时候，基层
领导干部缺乏韧劲和闯劲，不
敢有所作为，“总担心会出错，
不求有功，只求无过。大家都以
为，多干多错，少做少错，不干
就没错，这样下去，城市发展当
然没有活力。”

企业：
对“等拖”不作为
深恶痛绝

陈先生是济南某物流企业
的工作人员，经常在审批立项
上与政府部门打交道。陈先生
坦言与政府打交道的过程中，
很多负责审批的并不是专家，
他们经常按照自己的臆想提供
修改意见，完全不进行实地调
研。另外，陈先生对政府部门的

“等拖”作风深恶痛绝，“不说行
也不说不行，也不是想捞好处，
就是担心怕出事。”

济南一家科技企业的负责
人林先生对上述说法非常认

同。“假如自以为是的作风能够
摒除，企业就能放开手脚大胆
做，政府只要做好监管工作就可
以了。大环境好了，企业当然愿
意为济南的发展增加活力。”

网友：
希望这次整治
真正推行下去

很多网友表示，王文涛的
讲话“讲到了点子上”，并纷纷
点赞。“济南有这病的干部很
多，而且还是传染病，该整治
了。城市的管理者和运营者，绝
对不能有自以为是的思想沉
疴，否则一切改革创新，不过是
扬汤止沸。”一位网友表示。

“为人为官，都应守正出
新，恪守本道，创新方法，无论
是济南领导干部，还是普通市
民。”但也有网友对这一作风的
改变持消极态度，“虽然为王文
涛点赞，但还是有点担心济南
的官本位思想整治起来不是那
么容易，希望市里的这次整治
能真正推行下去。”

专家教授：
不能太安逸
感觉不能太良好

山东大学哲学与社会发展
学院教授王忠武对王文涛反对

“自以为是”的讲话点赞。王忠武
表示，省会城市的首位度也要体
现在发展创新中。“政府政策一
般分两类，一类是保障性政策，
保证市民的民生安全和社会秩
序，济南发展得不错，但另一类
发展性政策，我觉得济南跟一线
城市和其他副省级城市相比，还
有差距”，杜绝“自以为是”的作
风，首先就应该在城市发展上落
实，让城市发展得更好更现代。

省委党校一位政策专家表
示：“无论是党员干部，还是济
南市民，都需要警醒，生活状态
不能太安逸，不要自我感觉良
好。”济南人朴实，这是良好的
品性，但创新的劲头也很重要，

“与其他副省级城市相比，我们
不能甘居人后，我们要有足够
的理性意识和创新精神。”

反对“自以为是”引强烈反响，专家、网民点赞同时提醒各级干部

表表态态重重要要，，如如何何落落实实好好更更重重要要
“各级领导干部不能仅仅

表态，更应该落实好。”27日，
省委常委、济南市委书记王文
涛杜绝“自以为是”顽疾的讲
话，在各级干部中引起强烈反
响，专家和网友也纷纷点赞。
不少专家和网友表示，盼望着
济南能真正把反对“自以为
是”进行下去，成为改变工作
作风、促进济南发展的一个新
动力。

济南这座城正在不断长高，

各级领导干部的眼界也应该更

宽、更远。（资料片）

■宣战“自以为是”
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